

Legado y aportes
Dionisio S. Ortiz Mutti

Esteban G. Missena • Rectorado UEP •
emissena@uep.edu.py

Resumen

En este sucinto recorrido descriptivo de la hoja de vida del Profesor Doctor Dionisio S. Ortiz Mutti se presentaron cuatro facetas de su aporte y legado a la educación teológica, doctrinal, y ministerial, en sus roles como pastor-consejero-mentor, escritor, docente y predicador. Además de las referencias bibliográficas de sus contribuciones académicas, fueron incluidos algunos testimonios y anécdotas que evidencian su legado en personas que fueron influenciadas por su vida y ministerio.

Palabras clave: Dionisio S. Ortiz Mutti, educación teológica, cuidado pastoral, ministerio cristiano.

Abstract

In this succinct descriptive journey of the resume of Professor Doctor Dionisio S. Ortiz Mutti, four aspects of his contribution and legacy to ministerial, doctrinal, and theological education were presented, in his role as pastor-counselor-mentor, writer, teacher, and preacher. In addition to the bibliographical references of his academic contributions, some testimonies and anecdotes were included, confirming his legacy in people who were influenced by his life and ministry.

Keywords: Dionisio S. Ortiz Mutti, theological education, pastoral care, Christian ministry.

Introducción

La vida de siervos de Dios sin lugar a duda deja huellas en la vida de hombres y mujeres, en el contexto de la familia, iglesia, instituciones, y la comunidad en general. La Palabra de Dios insta en la epístola a los Hebreos 13:7: “Acordaos de vuestros pastores, que os hablaron la palabra de Dios; considerad cuál haya sido el resultado de su conducta, e imitad su fe”. El propósito de este material es describir el loable resultado de la vida del Dr. Dionisio S. Ortiz Mutti quien nació el 12 de diciembre del año 1943 en Asunción, Paraguay, vivió plenamente su llamado de servicio a Dios, y terminó su carrera terrenal el 15 de noviembre de 2017 dejando obras fructíferas a ser imitadas.

El Dr. Ortiz Mutti dejó un amplio legado y significativos aportes en diferentes ámbitos en sus roles como líder y educador cristiano. Parte de estas contribuciones conocidas por el autor y evidenciadas por el material bibliográfico consultado se presentan en este resumen.

1. Pastor-consejero-mentor

En el ámbito eclesial y académico, el Dr. Dionisio Ortiz, fue un importante referente, consultado permanentemente por miembros y pastores de iglesias, estudiantes, docentes, y líderes en general, quienes buscaban en su persona, consejo y ayuda oportuna en diferentes etapas y circunstancias de sus vidas. El psicólogo, consejero familiar y teólogo, Dr. Hebert Palomino, en la conferencia sobre “Cuidado Integral del Líder Ministerial” (Palomino 2014), recordó puntualmente las cualidades del Dr. Ortiz como

consejero sabio, apacible y prudente, a quien él mismo acudía en ocasiones buscando consejo y sabiduría ante decisiones y situaciones que estaba enfrentando. Unas de sus características resaltantes como pastor y consejero fue su manifiesta sabiduría espiritual y la aplicación del conocimiento bíblico a situaciones prácticas de la vida.

La atención y cuidado pastoral eran de alta prioridad para él en su vida cotidiana. Cuando recibía algún llamado o comunicación de urgencia, debido a una crisis de salud, fallecimiento, u otra situación crítica de alguna persona, no dudaba en interrumpir cualquiera sea la actividad que estaba realizando para acudir al llamado de emergencia. El autor fue testigo en repetidas ocasiones de acciones que evidenciaron su cuidado pastoral hacia personas de su entorno, fue un “pastor de almas” (Chamorro, 2017).

En conversaciones y diálogos circunstanciales o reuniones programadas, el Dr. Ortiz fue ameno y extremadamente respetuoso al tratar sobre temas consultados. Con su acostumbrada mansedumbre, humildad y buen sentido del humor, aconsejó a cientos de personas: estudiantes, amigos, vecinos, docentes, miembros y líderes de iglesia y del mundo académico. Una anécdota significativa experimentada por el autor en cuanto al liderazgo eclesiástico fue la afirmación del Dr. Ortiz sobre la existencia de una selva, denominada según sus propias palabras como “la selva santa”. Según su explicación representaba una dimensión en el liderazgo eclesiástico, donde líderes cristianos se enfrentan, pelean, colisionan, debaten, y sacan sus garras para defender su causa personal o institucional,

generando conflictos que pueden ser lamentables y perjudiciales en ocasiones. Su advertencia fue, “no te asustes cuando descubras esta selva”.

2. Escritor

El Dr. Ortiz, en cumplimiento de las exigencias académicas del Doctorado en Teología (Ph.D.) que realizó en Southwestern Baptist Theological Seminary, Fort Worth, Texas, EEUU, presentó su tesis bajo el título: “A Critical Examination of Austin H. Farrer” (Ortiz, 1977). Estudio crítico de Austin H. Farrer, quien fue un filósofo y teólogo británico. Una de sus principales conclusiones obtenidas en esta tesis fue la relevancia en primera instancia de la teología racional antecediendo a la teología revelada: “Farrer afirma que en primer lugar la teología racional debe proveer significado a la palabra de Dios” (Ortiz, 1977, pag. 160). Ejemplificando este concepto, afirmó que uno debe comprender el significado de la Palabra de Dios antes de interpretar la parábola del hijo pródigo. La historia del etíope eunuco demuestra la necesidad que el mismo tuvo de conocer el significado de la palabra de Dios antes que él pudiera comprender de quien las profecías se referían como Siervo Sufriente (Ortiz, 1977, pág. 161). El Dr. Ortiz concluyó su disertación afirmando que el enfoque del teólogo Farrer provee amplia perspectiva, que puede ser utilizada en la comprensión cristiana de la realidad de Dios en forma dual, combinando la dimensión de la fe y la convicción racional. (Ortiz, 1977, pág. 168)

Cómo escritor y teólogo también contribuyó en carácter autor del libro: Oseas: El amor redentor de Dios

(1994); y Editor Especial del Antiguo Testamento del Comentario Bíblico Mundo Hispano, Tomo I Génesis (2013). Así mismo, colaboró como consultor de la Biblia de Estudio Mundo Hispano (1978). En el comentario del libro de Oseas, el Dr. Ortiz establece que el mensaje y la vida del profeta Oseas muestran a un Dios compasivo que busca redimir y restaurar a Su pueblo, aunque éste lo haya abandonado y sido desleal (Ortiz, 1994, pág. 6). Entre las varias conclusiones para la vida basadas en el libro de Oseas, se resaltan las siguientes y que corresponden a los últimos capítulos: 1) Dios salva por su gracia y compasión; no por méritos del ser humana; 2) Dios puede usar medidas drástica; 3) Donde hay confesión, hay transformación (Ortiz, 1994, pág. 127).

Durante los años 1999 al 2008 escribió numerosos artículos en la sección Teología y Biblia del periódico evangélico Panorama Cristiano bajo el auspicio de OBEDIRA Comunicación Integral. Uno de los tantos temas desarrollados en estos artículos fue la migración, utilizando la vida de Jacob y su familia, descubriendo principios bíblicos de reflexión: “La migración de población ha existido desde la cuna de la civilización por diferentes razones. Es más, el método bíblico de poblar la tierra fue justamente a través de la migración” (Ortiz, Mayo de 2008, pág. 5). También capturó historias bíblicas que fueron interpretadas a la luz del tiempo actual, como la situación de madres con desventajas: “madres ‘solas’, madres con hijos especiales o permanentemente enfermas, madres que por limitaciones y precariedades no ven un buen futuro para sus hijos y salen a buscar afanosamente un alivio”

(Ortiz, Julio de 2008, pág. 5). Este artículo tuvo como base el relato de la mujer cananea en Mateo 15: 21-28. La conclusión de esta reflexión fue que “Dios reconoce nuestra situación, oye nuestro ruego, derrama su gracia abundante” (Ortiz, 2008, pág. 5). Algunos títulos de los más de 90 artículos publicados en el periódico Panorama Cristiano y compilados por la señora Rozanne Eubank de Ortiz (2019) fueron: Los fundamentos de la educación (Mayo, 1999); El que aborrece el soborno vivirá (Abril, 2000); La reforma del estado (Enero, 2001); La agenda oculta de Judas (Marzo, 2002); No penséis que he venido a traer paz en la tierra... (Febrero, 2003); La segunda milla (Octubre, 2004); ¡Salve, muy favorecida! (Noviembre, 2005); La Guerra del Chaco y la participación de los evangélicos: Anécdotas (Agosto, 2006); ...y muerto, aún habla por ella (Septiembre, 2007); Así reinó Josafat sobre Judá (Ortiz, Abril de 2008, pág.5).

Otro artículo escrito por el Dr. Ortiz, fue: La Interpretación de la Epístola de Santiago a la Luz de la Historia (1986) registrado en la revista Diálogo y Acción. También se publicó otro artículo del Dr. Ortiz, denominado: Paz y Guerra (1991) en Fundamento y Práctica de Fe y Mensaje Bautistas de la editorial: Casa Bautista de Publicaciones.

3. Docente

Una de las actividades que más gozaba el Dr. Ortiz fue la enseñanza. Fue profesor de Teología y Biblia en diferentes unidades académicas de la Universidad Evangélica del Paraguay, Seminario Teológico Bautista, Instituto Haggai, Hospital Bautista,

y también en instituciones del extranjero tales como: Southwestern Baptist Theological Seminary, Fort Worth, Texas, EEUU; Mississippi Baptist University, EE.UU.; y Seminario Teológico Bautista del Sur, Río de Janeiro, Brasil (Universidad Evangélica del Paraguay, 2005).

El Dr. Ortiz manifestó pasión y compromiso en la enseñanza, partiendo de conceptos simples y concluyendo en complejos análisis. Algunas frases célebres en el desarrollo de sus clases obtenidas de sus exestudiantes fueron: “Nosotros ya tenemos resuelto el más allá, el problema es vivir el más acá... Los primeros cristianos tuvieron que morir por su fe, sin embargo, nosotros tenemos que aprender a vivir por nuestra fe” (Mura, 2023).

Un exestudiante, Alejandro Chamorro (2017), registró en un material audiovisual, un video de una clase de Teología Sistemática, desarrollada en el Seminario Teológico Bautista, Sede de la Facultad de Teología de la Universidad Evangélica del Paraguay. A pesar del corte de energía eléctrica ocurrido en esta clase, el Dr. Dionisio Ortiz, siguió desarrollando su materia, utilizando la linterna de su dispositivo de teléfono celular. Chamorro valoró esta acción con las siguientes palabras: “Docente Ph.D. de pura cepa, que no tiene impedimento para desarrollar su clase, si hubiera más personas como el Pr. Dionisio Ortiz, que distinto sería el mundo” (Chamorro, 2017). En el mismo material audiovisual También se registraron otros comentarios del Dr. Ortiz en clase:

“La única diferencia del teólogo con otras profesiones, es que cualquier médico o ingeniero estudia

para ganar dinero y está bien, son pretensiones sanas, pero cuando un creyente decide tomar en serio su llamado buscando adecuada preparación, la ecuación se invierte. El Ph.D. en teología no te hace millonario, pero te permite servir mejor a la iglesia; ningún doctorado exige de visitar hospitales, predicar en velorios y bañar ancianos” (Chamorro, 2017).

4. Predicador

El Dr. Ortiz, fue un profundo y diligente expositor de la Biblia. Su esposa, Rozanne Eubank de Ortiz, compiló de sus archivos personales un centenar de bosquejos de los sermones que él predicó, que según ella misma afirmó nunca repitió el mismo sermón. Así mismo, incluyó otro volumen con la recopilación de artículos escritos para el periódico evangélico *Panorama Cristiano*. Estos materiales fueron entregados a sus dos hijos: David y Nelson, sus nueras y nietos en agosto del año 2019 con la siguiente dedicatoria:

“En estos dos volúmenes, vemos la sabiduría de Dionisio y el profundo amor que él tenía hacia la Palabra de Dios y hacia la iglesia de Cristo. Estos volúmenes tienen más valor que cualquier cosa material que nosotros podríamos darles a Uds., sus cónyuges, y a sus hijos/as. ¡Que el espíritu de Dionisio continúe en Uds. para gloria de Dios y el crecimiento del Reino de Dios!” (Eubank de Ortiz, 2019).

Según esta compilación, no publicada, se registran alrededor de 350 sermones los cuales fueron elaborados y predicados por el Dr. Ortiz en diversas ocasiones con temas de edificación para la iglesia y el

liderazgo en general. Se registran títulos como: *La doctrina de la Trinidad; La vida devocional del líder; Edificando altares en nuestra vida; La familia y las crisis; Como enfrentar una tragedia; Libre de afanes; ¿Qué hacer en momentos significantes?; La iglesia en movimiento; La amistad que no se destruye; Como usar y evaluar un don espiritual; Liderazgo en la iglesia; Sellados en el cielo;* y otros más (Eubank de Ortiz, 2019).

Conclusión

El autor de este breve resumen descriptivo tuvo el privilegio de compartir el mensaje de despedida en el sepelio del Dr. Ortiz, el 16 de noviembre de 2017, con estas palabras:

El testimonio de vida del Pr. Dionisio Ortiz es un mensaje para todos nosotros y los que estamos aquí fuimos tocados de una u otra forma por sus obras. Él no hubiera permitido que en esta ocasión nos centremos en su persona sino en Dios. La Palabra de Dios ocupó un lugar importante en su vida, y Dios le dio el don de sabiduría y ciencia para escudriñar y traer a la luz las verdades importantes para la vida de los pasajes bíblicos más escondidos... Dionisio Ortiz, siervo del Dios Altísimo terminó bien, dejó un legado para todos nosotros...y honramos su vida en Cristo Jesús, su Señor y Salvador (Missena, 2017).

Uno de los sermones predicados por Dr. Ortiz en cultos memoriales y que fue publicado en el periódico *Panorama Cristiano* en el mes de septiembre del año 2007 bajo el título "...y muerto, aun habla por ella" basado en la vida de Abel, y que se cumple plenamente

en su propia vida, identifica tres criterios para evaluar la vida de Abel:

“El primer criterio es el de la fe: “Por la fe Abel...” Lo primero que hizo Abel fue apropiarse de la fe que es la única manera de relacionarnos con Dios...El segundo criterio de evaluación es la prioridad que Abel dio a Dios en su vida: “Ofreció a Dios más excelente sacrificio...” ...Y el tercer criterio es que Abel fue un instrumento en los planes de Dios: “dando Dios testimonio de sus ofrendas; y muerto, aún habla por ella” (Eubank de Ortiz, 2019).

Siguiendo estos tres criterios presentados por el mismo Dr. Ortiz en este sermón, podemos afirmar que los mismos se cumplieron cabalmente en él “...y muerto, aún habla por ella” (Hebreos 11:4).

Bibliografía

Biblia de Estudio Mundo Hispano. (1978). Colombia: Editorial Mundo Hispano.

Carro, D., Poe, J., Zorzoli, R., Ortiz, D., Estrada, A., Giles, J., y otros (Edits.). (2013).

Comentario Bíblico Mundo Hispano: Génesis. Colombia: Editorial Mundo Hispano.

Chamorro, A. (17 de noviembre de 2017). *En memoria de mi hermano y maestro. Pr. Dr. Dionisio S. Ortíz Mutti. (1943-2017).* Obtenido de: <https://www.youtube.com/watch?v=Xk9hGbV5jag&t=230s>

Eubank de Ortiz, R. (Comp.). (Agosto, 2019). *Artículos para la Revista Panorama.* Compilación personal no publicada. Asunción, Paraguay.

Eubank de Ortiz, R. (Comp.). (Agosto, 2019). *Sermones por Dionisio Salustiano Ortiz Mutti, Ph.D.* Compilación personal no publicada. Asunción, Paraguay

Missena, E. (16 de noviembre de 2017). *Buen siervo y fiel*. Sermón en culto memorial de Dionisio Ortiz. Documento personal no publicado. Asunción, Paraguay.

Mura, J. y de Mura, J.A. (07 de noviembre de 2023). (E. Missena, entrevistador). Asunción, Paraguay.

Ortiz, D. (1977). *A Critical Examination of Austin H. Farrer*. Disertación doctoral no publicada. Southwestern Baptist Theological Seminary, Fort Worth, Texas, EE.UU.

Ortiz, D. (1986). La Interpretación de la Epístola de Santiago a la Luz de la Historia, *Diálogo Teológico*, N° 28.

Ortiz, D. (1991). Paz y Guerra, El Paso, Texas, EE.UU.

EE.UU.: Convention Press.

Ortiz, D. (Abril de 2008). Así reinó Josafat sobre Judá. *Panorama Cristiano*, 124, 5.

Ortiz, D. (Mayo de 2008). Jacob y familia emigran a Egipto. *Panorama Cristiano*, 125,5.

Ortiz, D. (Julio de 2008). Jacob y familia emigran a Egipto. *Panorama Cristiano*, 127, 5.

Palomino, H. (16 y 17 de junio de 2014). *Cuidado Integral al Líder Ministerial*. Conferencia organizada por la Asociación Querit. Asunción, Paraguay

Universidad Evangélica del Paraguay. (2005). *Currículo Rector Dionisio Ortiz*. Documento no publicado. Asunción, Paraguay.

Autor

Esteban Missena es actualmente rector de la Universidad Evangélica del Paraguay. Posee la siguiente formación académica: Arquitecto (Facultad de Arquitectura, Universidad Nacional de Asunción); Master of Arts in Religious Education (M.A.R.E.) y Doctor of Philosophy (Ph.D.) – Educación (Southwestern Baptist Theological Seminary, Fort Worth, Texas, EE.UU.); Post Doctorado en Ciencias de la Educación (UEP). Casado con Ana Victoria Cáceres Kostenko con quien tiene cuatro hijos: Guillermo, Federico, Adriana y Natalie.